ROUBAIX . Téléphone 421 et 2471

REDACTION - ANNONCES **ABONNEMENTS** 

ROUBAIX: 71, Grando-Rue. Tél. 34 et 1908. Inter, 6, TOURCOING: 33, rue Carnet. Téléph. 37.

Chèques postaux 87 Lille.



## Un enfant terrible

Le cheminot Bidegarray est un enfant terrible. Partiaan du Cartel, il en énuméroit au
Congrès socialiste les « réalisations », réaisations contraires, nature lement, à l'intérét
français; l'évacuation de la Rut, la reprise
des relations avec la Russie...

— Et le maintien de celles avec le Vat can,
lai crie-t-on du côté des intransigeants

— Je m'en... noque, répond — moins protoco airement — le citoven Bidegarray. Vous
v'allez pas nous faire « bouffer » du curé
tout le temps, comme les radicaux, »

Jolie p'erre dans la mare aux grenonilles!
Et de la même taille que celle dent Ju'es
titusde assomms ses contradicteurs au temps
du prem er Cartel des gauches, le fameux
Bloe dont la père Combes fat le Herriot et
Jaurès le Blum : « Vous bernez le proétariat avec la lutte contre le spectre ciérical! »

Mais pour les quatre cinquièmes des parles.

retariat avec la lutte contre le spectre dé-rical? Mais pour les quatre cinquièmes des parle-mentaires socialistes de France, c'est juste-ment l'anticléricalisme qui rait le fond de leur socialisme. C'est par le canal de l'anticléri-glisme, savamment maneuvré par Bismarck, que la doctr ne de son compatriote Karl Marx s'est infiltrée en France. Dans sa jeu-nesse, M. Compère-Morel le cultivait en même cums que les rosses et les néramiums, non nosdue la doet ne de son comparavoe avara.

Marx s'est infiltrée en France, Dans sa jeunesse, M. Compère-Morel le cultivait en même temps que les roses et les géraniums, non pas dans Pardent Midi, terre des mirazes, comme en le croît quelquefois parce que le théoricien de la dictature rouge est — ou qu'il fut — député d'Uzés, mais près d'ici, sur les poétiques rives de l'Oise, Et nous savons aussi one les chefs soc alistes de notre région du Nord s'entendent bien mieux avec les capitalistes et « exploiteurs » libre-penseurs et franc-maçons qu'avec les ouvriers carboliques. Mais le petit jeu de M. Bidegarrav d'était pas terminé: « Ah! vous ne voulez pas participer! Prenez garde, dit-il, qu'on ne vous accuse de n'etre que des théorieieus incapables d'act on et fuyant les resnousabilités by C'est fait depuis 'ourfremps. M. Bidegarray. Comme vons l'avez dit vous-même, si le priv de la vie a augmenté sous le régime du Cartelofors que ses cand'dats étaient engagés à le faire baisser, les parlementaires socialistes ony dans cette faillite cur part de responsabilité. S. alors qu'ils imposaient leurs volontés à M. Herriot, M. Blum et ses lieutenants n'ont fait baisser ni le coût de la vie ni les impôts, contrairement à leurs promesses dectorales cet qu'ils étaient incapables de le faire. Ils le savent bien. Et c'est pourauoi les plus mains d'entac cux vedent maintenant le dietature, le pouvoir sans partage, sans contrôle et sans limite, ufin de faire taire joutes les crit'ques, d'étouffer toutes les polaines et d'écraser toutes les révoltes que sussiterait le régime de misère où l'avènement du marxisme ploncerait la France, et partiurier ment les dasses movennes et la classe ouvrière, comme cela s'est vu en Allemagne All !s ious ceur qui pensent que la France, ne private ne étit de pent.

vrière, comme cela s'est vu en Allemagne Ah! si tous œur qui pensent que la France mérite pas la dicusture de M. Léon B'un ula ent, comme on aurait vite fait de remetvoula cul, comme on aurait vite fait de remet-tre chacun à sa place et notre patrie au rang doù la kimacorie 'a tait déchoir l'er social Le franc reprendrait vigueur: l'ordre social établirait sur la fratequié et nos sur la laine et chacun pourrait travailler en paix

#### LES CHANGES

	VENDRED!	LUNDI
LIVRE	126.02	126.86
DOLLAR	25.94	26.12
BELGIQUE	117.65	118.75

# La rentrée du Parlement et le problème financier

La « trève des confiseurs » est passée, est à-dire que le Parlement repreud aujour-bui le cours de ses séances. Résumons la situation devant laquelle il va

l'hui le cours de ses séances.

Résumons la situation devant laquelle il va te trouver.

Au premier plan, le problème financier.

Il se nose dans des conditions te les que si les mesures énerg ques ue sont pas prises dans les semisines qui vont suivre, l'Etat devra avoir recours à une nouvelle inflation, c'est-à-dire falsifier la monnaie de papier en attendant d'avouer su faillite.

Après les essais malheureux de ses six prédécesseurs, le ministre des Finances cauel, M. Douner, a établi un projet de cedressement qui comporte, comme tous les autres, nne augmentation d'impôts, mais qui reffraie plus comme les autres parce que l'Etat y proclame sa volon'é de respecter ses cargements et de ne plus faire d'inflation. Le projet de M. Doumer n'est ni complet, ni varfait, loin de là. On peut lui reprocher, en particulier, de ne pas feure assez de fond sur les économies et de ne pas donner à la Caisse d'amortissement une véritable indépendance.

Hélas! M. Doumer doit compter avec le Parlement! Quoi qu'il en soit, l'esprit de sagesse et d'honnêteté qui anime les dispositions proposées par lui, a sutfi pour tenir en haleine a confiance publique.

Au Parlement, à présent, de donner à cette confiance un nouvel essor en suivant les impulsions de ce même esprit ou de la ruine définitivement en obéssent aux vilaines pussions de la politique de parti.

C'est parce qu'elle a fait de mauvaiss obtique que la Chambre de 1024 a détruit nos linances. Après avoir démoit, elle se retrouve au pied du mur; il éagit de savoir si elle voudra et pourra reconstraire. Le pays attend avec anxiété.

Cependant, on a prété à M. Briand, ce temporiseur, l'intention de me tre d'abord en chant er la réforme électorale, afin, dit-on, d'émonsser un peu l'hostilité de la gaucle contre son Gouvernement; mais plutôt, sans doute, comme une occasion de faire se creuser davantage le fossé entre les deux ailes du Cartel, dout les intérêts sont opposés dans sette question.

A moins que M. Briand ne pense à la dis-

solution.

Il y a des mois et des mois que le Parlement
doit au pays le vote d'un plan d'assainissement financier. Il est temps d'en finir.

### UN PROJET DE LOI ETABLISSANT DES TAXES SPECIALES SUR LES ETRANGERS

Paris, 11 janvier. — M. Justin Godart deputé du Rhône, ancien ministre du Travail. déposera sur le bureau de la Chambre, une roposition de loi tendant à établir de nou-elles taxes sur les étrangers pour alléger

#### BILLET PARISIEN

(D'UN RÉDACTEUR SPÉCIAL)

(D'UN RÉDACTEUR SPÉCIAL)

Tandis que le Congrès socialiste achève ses travaux — dont le dénouement ainsi que nous le dissons hier, avait été fixé à l'avance — chacin par la pensée se porte déjà au Paluis-Bourbon où aira lieu demain une retentissante rentrée. La session qui s'ouvre sera fertile, sinon en travaux, du moins en incidents de toutes sortes et en surprises. Amèneratelle la solution du problème politique qui se posait aussitôt après les élections du 11 mai dernier? Autrement dit, verra-t-èlle la formation d'une majorité nouvelle, affranchie de l'influence socialiste?

Nous nous garderons bien de donner, à cette question, une réponse absolue qui rèvélerait une certaine ignorance de la situation dont la complexité est presque inimaginable. Envisage-t-ou, par exemple, l'état de nos finances! Bien fin qui pourrait dire le sort qui seru fuit un projet du Gouvernement. L'hostitité que les cartellistes manifestent à son égard sera-t-elle compensée par les adhésions des groupes modérés?

En tout ves, il faut s'attendre à ce que la taxe de 1.20 % sur les puiçments soit combuttue avec une extrême éncrpie par une graude partie de la Chambre. L'opposition elle-même ne se résoudra pas à la voter suns caincre, au préaballe, des appréhensions et des serupules, au En l'adoptant, disent ses disputés, nous encourons une part de l'impopularité qui enveloppera le Parlement, Est-il admiscible que unus consentions à un parell sacrifice sans exiger des garantes pour l'arenir? »

Pour faciliter le vote des projets financiers, quelques-une suggèrent de rétablir auparavant le serutin d'arrondissement, qui considére la discussion de ses projets comme une têche magente, n'est pas partisun de ectte procédure qui a évidemment ses inconcénients. D'autre part, comment faire aboutir un programme financier qui a évidemment ses inconcénients. D'autre part, comment faire aboutir un programme financier qui a videmment ses inconcénients. D'autre part, comment faire aboutir un programme financier qui s'util soit si la réforme étecto-rala n'

qui a videnment ses inconvenients. D'autre part, comment faire aboutir un programme financier quei qu'il soit si la réforme étectorale n'a pas afranchi les députés de la majorité de la formation cartelliste? La vérité, c'est que personne n'y voit très clair dans la sétuation politique, et que chacun s'en remet au hasard d'apporter les redressements qui s'imposent.

R.

#### M. Poincaré a présidé le Congrès hôtelier de Bar-le-Duc

Bar-le-Due, 11 janvier, — M. Raymond Poincaré, ancien président de la République, assisté des parlementairés du département et du préfet de la Meuse, a présidé le congrès hôtelier organisé par l'Union syndicale de Bar-le-Due et par la Fédération française de Ubdrallerie.

L'ancien chef de l'Etat a inauguré au march' couvert une exposition hôteflère compre-nant près de 400 stands divers et, le sokr, il a résidé no hanquet de 200 couvers, auquel assistait le préfet du département. Les vœux des hôteliers français ont été exposés et se-roit soumis aux pouvoirs publies.

#### L'ETAT DE SANTÉ DU CARDINAL MERCIER

Bruxelles, 11 janvier, — La journée de lundi a continué à être bonne, Aucun bulletin médical n'a êté fourul. Son Emineuce a reçu la visite de M. le ministre Van de Vyvère. D'autre part, M. Vandervelde a fait com-nuniquer au cardinal, les vifs regrets de M Kellog, secrétaire d'Etat des Erats-Unis, à propos de la maladie grave de Sou Emi-neuce.

nence.

M. Kellog a fait des vœux pour la guérison du prélat, dont le noble caractère et la puissante attitude ont fait une des premières figures du monde.

### DES BANDITS MEXICAINS attaquent un train, tuent les voyageurs, brûlent les wagons

brülent les wagons
et s'enfuient sur la locomotive
Mexico, 11 jauvier. — Viugt bandits déguisés et armés et commandés par l'ancien
colonel Manel Nunez, ont attaqué un train,
près de Guadalajara. Ils ont massacré la
plupart des voyageurs et presque toute l'escerte militaire: puis, ils ont brâlé le train
nvec leurs victimes et ge sont enfuis sur la
locomotive en emportant 300,000 pesos.
Des troupes ont été envoèves à la poursuite des bandits qui, croit-on, ont attaqué
le convol parce qu'ils pensaient que de gouverneur militaire de l'Etnt de Jalisco se
trouvait parmi-les voyageurs. On a retrouvé
vingt cadavres carbonisés. On croît que les
cerps des autres voyageurs sont enfonis sous
les décombres. les décombres.

#### UN AVION PREND FEU A CHERBOURG Un occupant carbonisé et deux autres grièvement brûlés

Cherbourg, 11 janvier. — Au cours d'un exercice eu rade de Cherbourg, l'hydraviou « Georges Lévi » a heurté un tas de charbon déposé sur la jetée du Homet et s'est enfammé. L'officier qui le montait a été carboulsé et deux hommes qui l'accompagnaient out été grièvement blessés.

#### La session annuelle du Conseil national économique a été ouverte hier par M. P. Laval

a été ouverte hier par M. P. Laval
Paris, 11 janvier. — M. Pierre Laval, soussecrétaire d'Etat à la Présidence du Conseil,
a ouvert ce matin, au M nistère des Affaire.
étrangères, la session annuelle du Conseil
national économique.

Après avoir salué les membres de l'assemblée, M. Pierre Laval a rappelé les origines
du Conseil national économique et retracé
son œuvre déra importante.

L'ordre du jour qui a été abonde comprenait, l'examen des protestations parvenues au
secrétaire général du Conseil et relutives à son
organ sation et à sa composition et de la
discussion sur le projet de règlement intérieur
du Conseil.

#### UN VIOLENT INCENDIE en ANGLETERRE

13.000 livres de dégâts Is.000 livres de dégâts

Londres, 11 janvier. — Un grand incendle
éclaté hier soir dans un asile abritant 1.500
aliCnés, à Belmont, près de Sutton (Surrey).
Doux étages ont été complètement détruits.
1 - bàtiment a été évacué en bon ordre. Il 17
y a en aucun incident, Les dégâts sout évalués
à 15.000 jivres sterling.

## L'ASSASSINAT Avant la rentrée d'un jeune commis boucher à Pantin

L'ENQUÊTE

L'ENQUÊTE

Paris, 11 janvier.'— L'enquête à laquelle se sont livrés dans les parages de l'endroit où a été trouvé le cadavre de Maurice Menu, les inspecteurs de la police judiciaire, n'a permis de recueillir aueune indication sur le ou les auteurs de ce crime monstrueux. Les seuls renseignements intéressants fournis aux policlers le furent par une rétameuse demeurant rue Jacques-Cotia, tout près du terrain, et qui déclara avoir vu de chez elle, vers 19 h. 30, le jeune commis boucher conversant avec trois enfants de son âge.

Par ailleurs, deux autres témolganges, qui ne semblent pas avoir de rapport avec cette affaire, ont été recueillis par les enquêteurs. Un jeune homme de dix-neuf ans. M. Gaston Polssy, qui, è peu près à la même heure, rentrait qu domicile de ses parents, 70, rue Cartier-Brosson, déclara avoir perçu la détonation d'une arme à feu, dans la direction du terrain vague. Cette indication fut confirmée par un sous-officier aviateur abbitant au secqué étage de la même maison. Mais, si l'on tient compte de ce qu'aucune time de blessure par arme à feu n'a été relevée sur le corps du jeune Maurice, ces dépositions ne semblent pas devoir fournir un étémeut utile à l'enquête.

La police judiciaire a poursuivi hindi son cuquête. Le cache-nez qui servit à étrangler le jeune homme, un cache-nez de 1 40 de long sur 10 centimètres de large, en tissin genre ôponge, de couleur noire puttée, a été présenté à différentes personnes; mais, jusqu'a maintenant, aucun indice n'a pu être recueilli par les inspecteurs.

#### POUR LA SCIENCE



M. JEAN PAINLEVÉ

#### ministre de la Guerre, qui va faire du cinéma pour améliorer les ressources de sor laboratoi

#### LES FUNÉRAILLES DE LA REINE-MÈRE D'ITALIE

Le transfert de la dépouille mortelle à Rome

Rome, 11 janvier. — Dans toutes les gares traversées par le train transportant les dépouilles de la reine douairlère, des manifectations touchaines se sont produites. La foule se tenait agenouillée.

Au passage à Pise, le cardinal Maffi, enfouré du clergé, a reçu le due de Pistoia et a douné l'absoute à la dépouille.

#### Le service funèbre au Panthéon

Le service funèbre au Panthéon
Rome, Il janvier. — Les obsèques de la
Reine mère ont été célébrées solennellement
ce matin. Le Roi, la famille royale, les représentants des chefs d'Etats étrangers, le corps
diplomatique, les membres du Gouvernement,
les autorités civiles, militaires et religieuses
v participaient. Une foule considérable était
massée sur le passage du cortège. La villeteait pavoisée de drapeaux voilés de crèpe. Le
cercueil, après avoir été déposé sur un affité
de canon, avait été recouvert d'un drapeau
tricolore et surmonté de la couronne royale.
Parti à 9 h. 30 de la gare centrale, le cortège, par la Via Nazionale, la place de Venise,
le Corso, arriva devanb le Panthéon à 11 h. 30.
Le Roi et les princes snivaient le cercueil à

Le Roi et les princes suivaient le cereneil à pied. Tout le long du parcours la Coule émue se découvrait, pendant que les troupes, der-rière lesquelles elle était mussée, rendaient

les honneurs.
Devant le Panthéon attendaient la Reine, les princesses roya'es italiennes et étrangères, les femmes des ministres italiens et des personnalités étrangères et les chevaliers de

les femmes des ministres italiens et des personnalités étrangères et les chevaliers uc l'Annonciade.

Des milliers de courounes avaient été envoyées au Panthéon, parmi lesquelles on renarquait celles des souverains angleis, espagnols, vougo-s'aves et belges; du président de la République française, du président de la République allemande et de tous les autres chefs d'Etat.

Après la bénédiction, le cercuel fut placé dans un tombeau provisoire pour être inhumé plus tardi, dans le tombeau monumental et définitif élevé à côté de ce ni du roi Humbert, mari de la souveraine défunte. Parmi les princes étrangers participant aux funérailles, il y avait les princes Louis Napoléon et Conrad de Bavère.

Un service solennel à Paris

#### Un service solennel à Paris

Un service solennel à Paris
Un service solennel a été célébré, en la
basilique Sainte-Clottide, pour le repos de
l'âme de la reine doualrière d'Italie, Dans
l'assistance, on remarquait M. Briand, les
membres du corps diplomatique et les maréchaux Joffre et Foch.
La reine Amélie de Portugal s'était fait
réprésenter, ainsi que le duc et la duchesse
de Vendôme. L'absonte a été donnée par
le cardinal-archevêque de l'aris, Mgr Dubols.

# des Agriculteurs du Nord

Le projet de redressement financier, lancé par un groupe d'industriels de Lille, Roubaix, Tourcoing, et dont nous avons longuement entretenu nos lecteurs, fait son chemin. Dans toutes les régions de la France, des groupem mais industriels ont adhéré à ce projet dont l'étude a été confée à la Confédération géné-rale de la production franceise.

rale de la production française.

Voici qu'à son tour le Conseil d'administ tion de la Société des Agriculteurs du
Nord lance un appel aux agriculteurs du département leur demandant d'imiter l'exem-ple donné par les industriels.

Voici d'ailleurs le texte de l'appel;

Notre pays se débat dans une crise financière sans précédent. Laisser le Franc s'avilir c'est courir à la ruine, c'est assister à l'ac-caparement par les étrangers de nos maisons, de nos fermes, de notre bonne terre de

v Vous avez relevé vos ruines.
v Vous avez rendu à notre sol des Flandres sa merveilleuse fécondité.
Vous assumez, en plus des impôts qui

pèsent sur tous les Français, la lourde tâche de fournir annuellement à la Nation les 80 millions de quintaux de blé dont elle a besoin, à raison de 130 fr. le quintal, alors que le prix mondial de la préciouse céréale

atteint près de 200 francs.

» Vous avez donné saus compter voire sang, celui de vos fils pour le salut de la » Vous avez coopéré largement au redres.

sement de la Marne.

Vous crierez encore « présent » pour ga-gner la bataille financière.

» Diverses organisations commerciales, industrielles et sociales ont offert leur con-cours pour coopérer à la création d'une Caisse d'amortissement autonome indépendante du Parlement et du Gouvernement

 Vous imiterez ieur exemple.
 Vous serez également préts à fuire bénéolement les sucrifices nécessaires pour sauver le Franc du naufrage et rendre à notre France la richesse, la prosperité et la situa-tion de premier plan qu'elle doit occuper éco-nomiquement dans le morde.

"C'est dans cet idéal, c'est pour concré-tiser cette pensée, c'est pour pouvoir sou-mettre aux Pouvoirs publics des propositions substantielles que la Société des Agriculteurs du Nord fait appel à la bonne volonté, au pa-triotisme, au courage civique des agriculteurs du pays tout entier et qu'elle provoquera incessamment à cet effet une assemblée de to s les groupements agricoles de notre beau département. " C'est dans cet idéal, c'est pour concré-

» Le Conseil d'administration de la Société des Agriculteurs du Nord.»

## POUR LA CAISSE D'AMORTISSEMENT Vire, 11 janvier. — Champ-Haut, petite commune de l'Orne, qui compte 95 habitants, vient de sulvre l'exemple de sa voisine Cour-tomer, en souscrivant plus de 200 francs par babitant.

Un article de M. Caillaux

### sur la situation financière de la France

Londres, 11 janvier. — Le numéro de jan-vier de la revue mensuelle The Panker ropro-duit des déclarations de M. Cailhaux sur la situation financière internationale de la

situation maneere l'acceptant de la dettes.
Selon M. Caillaux, le problème des dettes domine uon seulement l'avenir de la France, nais celui de l'Europe entière.
Il n'y aura pas de stabilité économique pour le monde, a déclaré M. Caillaux, tant qu'il ne sesera pas dépêtré de son enchevêtrement actuel de dettes et d'obligations de pays à pays.

M. Caillaux a affirmé que la seule formule

M. Caillaux a affirmé que la seule formule qui permette à la France de vivre est celle qui consiste à passer l'éponge sur les obliga-tions nutuelles.

On compence, a-t-il dit, à s'en rendre compte en Angletere, pays de générosité traditionnelle, et un changement d'attitude psychologique es inéritable aussi bien en France qu'en Amérique.

## LA TAXE SUR LES PAIEMENTS L'assemblée des Présidents de Chambres de Commerce à Paris n'est pas opposée à la taxe sur les paiements

Commerce à Paris n'est pas opposée à la taxe sur les paiements

Paris. 11 janvier. — L'assemblée des présidents des Chambres de Commerce, réunie anjourd'hui, sous la présidence de M. Kempf, a adopté une résolution aux termes de laquelle, considérant que la réalisation du complet équilibre budgétaire assurant le respect des engagements de l'Ebat et la fin de toute infiation exige de tous les Français de nouveaux sacrifices dans un but de salut commun, elle se déclare favorable à des taxes ayant une très large base d'application, visant l'ensemble des citoyens selon leur faculté contributive et susceptibles de ne pas porter atteinte à l'économie nationale, tout en demeurant capables d'allmenter régulièrement la Trécorerie.

L'assemblée ne formule donc pas d'opposition de principe aux projets d'imposition extraordinaire et temperaire de 1,20 % sur les palements.

Elle rappelle sculement les principes qu'elle a déjà fixés à plusieurs reprises et qui sont les suivants; respect absoin du principe de la non-rétroactivité des lois; égalité pour tous devant l'impôt; suppression de tous les privilèges (boulNeurs de crus, coopératives, syndicats agricoles, sodétés d'achats en commun); réalisation mational qui se trouvent dispendieuses ou inutiles; abandon de certains monopoles.

Elle émet, en outre, le veeu que pour les marchés concius avant le 1" fanvier 1926, le vendeur puisse réclamer à l'acheteur le remboursement de la avouvelle taxe do 1,20 pour cent.

# LES DISCOURS DES PARTISANS ET DES ADVERSAIRES



M. RENAUDEL

foarnis d'abord par des conciliabules de cou-loirs parlementa.res. M. Bracke conclut: L'intéret du socialissue est dans la non-parti-ipat.on; or l'intérêt du socialisme, c'est l'intérê

du pays.

M. Lévy, adjoint au maire de Lyon, sur un ton sarcastique, s'élève contre ceux qui ne font pas la différence entre les redicaux socialistes et les autres partis bourgeois. Evidenment, dit-il, ontre autres elosse, ja crève de labousie quand f'estands toujours parler d'Herriot, tandis que aou, son adjoint, je ne suisgrieur Mais, je une sence bien, obligé de réconantre que l'licourse s'agric, mais que les circonstances de mènen et qu'un homme nécessaire de mènen et qu'un homme sièue comme M. Herr et a été conduit par le socialisme, quand ce ne serait que le lendemain du

#### M. BLUM

#### adversaire de la participation, ne veut pas d'opposition systématique

disposition systématique

La parole est ensuite à M. Lzon Buun, qui se déclare tout d'abord résolument adversaire de la participation et il en montre les daugers et les déceptions inévitables:

La participation effective est la plus daugereuse; la participation négative : celle motivée par un besoin de défense contre quelque chose ou quelqu'un, comme celle qui s'est produite pendant la guerre, contre l'étranger, est moins prilleuse, car cile amène moins de confusion et entretient moins d'illusions. Chose paradoxale, mais vraie, les conlitions entre extrêmes comme la grande coalition de. Prusse, comme l'alliance des cléricaux et les socialistes en Belgique sont moins graves, enr du fait de feur invaisenbance nême, elles rendeut toute confusion l'unpossible. La classe ouvrière ne peut se faire d'illusion, taudis qu'elle peut en nourrir par la participation avec des partis mitoyens.

D'autre part, l'accord n'est pas possible entre deux partis ayant des programmes separes. Il y aurait certainments désaccord aur le Marse et la Syrie, la réforme éléctorde, la loi miliaire, les assurances sociales, et même à l'accord : se fairent là-dessus à la Chambre et que le Sénat les assurances sociales, et même à l'accord : se fairent là-dessus à la Chambre et que le Sénat contrett pas de la dissolution. Ne recommençon donc pas une expérience dangereuse, et le le dis, impossible unen à pratiquer. Quand vous auere fait vos conditions, cela recommençere le lea-demain sur d'autres vuiets et, dans cette dis-

fait vos conditions, cela recommencera le lendemain sur d'autres sujets et, dans cette discussion ave vos alliés, l'opinion, hostile, ne verra que d'abonimbles marchandages, et un jour ou l'autre vous serez obligés de marcher. Malgré vous, vous direz: « Non! non! non! » puis un jour vou sièrez a oui » et vous ne verrez plue, à votre insu, que l'autorisation de prinche dounée par le parti.

La participation seta la nôtre ou la leur (aux radicaux). Elle aura une conception socialiste, Mais, alors, où irez-vous chercher une majorité la Chambre, où elle aura une conception.

Mais, alors, où irez-vous chercher une majorité à la Chambre, de elle aura une conception radi-cale? Mais alors où irez-vous chercher une ma-jorité dans le parti? La discipline ne jouera que d'un côté, mais pas des deux.

que d'un côté, mais pas des deux.

M. Burm rette, mais pas des deux.

M. Burm rettes aussi de laisser enfermer
le parti dans le diflemme de M. Renaudel ou
participation ou opposition.

Nous n'avous jamais fait d'opposition systématique, nous n'en ferons pas. Nous ne ferons
rien pour rémener un gouvernement de réaction.

Nons sarons qu'un majorité de gauche est inupossible saba nous et en ence seforts pur
mairiretir au peuvoir des hommes de gauche.

M. Blum combat done toute participation,
mais ne veulent pas preudre leurs responsabilités.

M. Blum conclut que, si malgré tous les
arguments, une majorité mo la réduite existe
encore dans le parti contre la participation,
c'est que le parti a obéi à l'instinct de conservation:

Restons donc dans notre tradition. Que le parti marche toujours droit devant lui pour réa-liser son idéal et assurer le triomphe de la classe ouvrière.

#### M. RENAUDEL

combat la thèse de M. Léon Blum

Rest 11 h. 55, mais M. Renaudel, qui doit répondre à M. Blum, sera retenu cet aprèsmidé à la Commission des Finances, intervient: S'il n'y a. dit-il, que deux résolutions, la vôtre, Monsieur Blum, contre la participation, et la nôtre, pour, il n'y aura pas de clarté: Il faut que les extrémistes en déposent une traisème. La vôtre, si édie-renferme la synthèse du pacte d'unité, les idées de Vaillant et de Guende, mais

# LE REDRESSEMENT FINANCIER LE Congrès national socialiste

## DE LA PARTICIPATION AU POUVOIR

La séance de lunci matin, du Congrès socia-iste, est précidée par M. Compère-Morel, La discussion sur la participation reprend aus-

tôt. M. Bracke, antiparticipationniste, dit qu'on proprésentant les dangers de réac-

aussi celles de Jaurès, nous pourrons l'accepter, mais nons n'accepterous pas un guesdisme sans Guesde et une metion où les idées de Jaurès scraient piétinées. Ce n'est pas nous qui violons l'idée de lutte des classes, c'est, au contraire, nous qui la comprenons le mieux puisque la lutte, c'est surtout l'action et qu'en participant, nous voulons agir. M. Bracke, antiparticipationniste, dit qu'on exagère, en représentant les dangers de réaction et de fascisme d'une peut; de catastrophe financière d'autre part, comme une conséquence de la non-participation. Ils existerent que pour donner plus de consistence à des arruments répandus dans le pays, mais des arruments répandus dans le pays, mais des arruments répandus dans le pays, mais le groupe a refusée de M. Herriet a feit admette la politique de soutien, més il ne sait pas que le groupe a refusée de M. Herriet a feit admette la politique de soutien, més il ne sait pas que le groupe a refusée contribut et ce courier n'outle pas ét pased. M. Briand ne peut pas être soutenu, lir-doit être combatu et ce courier n'outle pas ét pased. M. Briand ne peut pas être soutenu, lir-doit être combatu et ce courier doit commencer cet aprèv-mid! même, sans plus tarder, à la coamission des finances de la Chambre, à propos du projet Dourner.

combattu et ce combat doit commencer cet après-midi meme, ana plus tarder, à la commission des finances de la Chambre, à propos du prejet Doumer.

M. Renaudei poursuit: Quand on soutient le ministère Herriot, on nous accuse de sacrifier la doctrine du parti et quand on combat ses auccesseurs, on nous accuse d'être équipé de remphicanes, il semble que les militaints socialisées n'aieut pas comme unique préoccopation l'intérité du parti ou les débats du Congrès, mais il y a aussi le pays. Après le 11 mai, vous arez de faire le Cartel à la Chambre, parce que seus vous-il s'en serait prodoit un autre dont vous n'auriez pas fait partie et vous ne pourres pas donner au pays un démenti aussi formidable.

M. Renaudel explique ensuite longuement sa conception, déjà connue, de la participation qu'il fait, non pas adopter, mais réclamer.

M. Renaudel démire que le groupe puisse criger la majorité des portefeuilles.

Il peut demendre et obtenir la présidence du Couscil, mais il ne peut l'exiger. En tous cas le parti socialiste ne peut pas rester neutre, il faudre bieu qu'il prenne position à la Chambre. Participons donc, si le ministère socialiste et radical bombe, il y aura bien une centenne de redicaux honneltes qui, aver ous constitueront une opposition homogène en face de laquelle aucun convernement de droite ne pourra subsister et aver laquelle nous rions en appeler au pays. Demander le pouvoir tout antier pour le mement cu'il est prêt à se rallier, le cas échéant, à la notion que déposers son amendement. Et, sur un tou grave, M. Renaudel ajoute que, si la bataille de Tours doit recommencer, cette fois, c'est aux extrémistes à sortir du parti.

Cu renvoie la suite à 15 beures.

SÉANCE DE L'APRÈS-MIDI

SÉANCE DE L'APRÈS-MIDI
La séance est présidée par M. Bouisson, vice-président de la Chambre.
On entend d'abord M. MAURANGES, de la minorité de la Seine, ardent participationiste, qui dit que le socialisme-"est.quarbe prolongement économique de la tradition politique républicaine.
M. IANGET, adversaire acharné de la participation, reuonce à la parole.
M. GRUMBACH, partisan avéré, au contraire, de la participation, s'étonne de la prétention de MM. Compère-Morel, Lebas, Bouisson et Paul Faure qui, jusqu'ici avaient combattu la participation, de l'accepter maintenant, à condition que le parti ait l'unan mité ou tout au moins la majorité des portefeuilles.
M. PAUL FAURE

#### M. PAUL FAURE

M. PAUL FAURE, secrétaire du parti, a ensuite la parole.

Les portisans de la participation, dit-il, emploient souvent l'adjuration, au nom du pays.

Mais le pays sait bien que les radicaux sont incapables de nous rendre, le cas échéant, la récipaque de notre politique de soutien. En tous
cas, le groupe socialiste a été maneuvré, pour
proposer aux radicaux; 1. Un ministère entièrement socialiste; 2. Un ministère à prépondérance socialiste.

ment socialiste; 2. Un ministère à préponde-raire socialiste. Plusieurs députés, dout Weill font des signes de dénégations ou lancent des infirmations. Compléteus, dit M. Paul Faure: Nous sevous, il est vrai njouté, que pour accepter une partid-pation où nous serions en minorité, nous n'étions pas qualifiés, qu'il nous fallait consulter le parti, et la question a été réserrée. Ce matin, on a cité Jaurés, mais Jaurès n'ec-ceptsit la participation qu'avec. l'autorisation unanime ou quesi-unanime du parti.

unsuime ou quesi-nuanime du parti.

M. Paul Faure montre que radicaux et socialistes ne pourraient pas s'entendre sur un programme commun, pas plus en politique coloniale qu'en politique financière.

Après avoir montré que l'exemple de l'éranger n'est pas probant en faveur de la participation, il s'étève contre les socialists qui osent prétendre que leur parti sera reaponsable de l'échee de la législature.

Il adjure ceux qui ne pensent pas comme lui dans le parti, de remoner à cette idée de participation et de faire comprendre aux radicaux que les socialistes sont toujours prêts à pratiquer une politique de soutien. (Vifs applisadissements).

La séance est levée à 19 beures. La Commission de résolution se réunira à 20 heures.

mission de résolution se réunira à 20 heures.

## LES INONDATIONS

LA DÉCRUE DE LA SEINE SE POURSUIT

Paris, 11 janvier. — Le Ministère des ravaux publics public, lundi matin, les ren-

trivata publica public, indi matta, tes reaseignements suivants:

« Tous les affluents de la Seine: Yoanc,
Marne, Loing et Ofec, sont en décrue, La
Seine a baissé en aval de Paris jusqu'à
Moulan. Elle atteindra aujourd'hul son maximum à Mantes, aux envirops de la cote
de 7 = 40 et la décrue s'ensuivra. La crue
n'offrant plus d'intérêt particulier, il no
scra plus publié de bulletin journalier. » L'AISNE, LA MARNE ET L'OISE

BAISSENT EGALEMENT

BAISSENT ÉGALEMENT
Reims, 11 janvier's— L'Aisne est en décrue sensible. A Soissons les eaux se retirent très doucement, néanmoins la circulation
est rétable. Lo service de la voirie procède
au nettoyage des rues dégagées. Les usince de
la région qui avaient été inondées ont rouvert
leurs portes et le travail a repris.

Li Marne et l'Oise sont également en
haisse.

Voir, page 2, noe DÉPÉCHES de la DERNIÈRE HEURE.